

# LE RÉVEIL DU NORD

100, rue de Paris, Lille. — Téléphone 471.66, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. -Hausmann, PARIS (8<sup>e</sup>).

## LA BATAILLE FAIT RAGE AU SUD DE KHARKOV

### Dans le secteur central, les Allemands se sont emparés de trente localités EN LAPONIE, les troupes germano-finlandaises ont décimé plusieurs divisions soviétiques

Quartier Général du Fuehrer, 25. — Le Haut Commandement des Forces armées communique :

Les opérations dans la région au sud de Kharkov se sont développées pour se transformer en bataille d'encerclement. Le gros de trois armées soviétiques, qui comprend d'importantes forces blindées, est encerclé. Toutes les tentatives de rupture ont échoué avec les pertes les plus lourdes pour l'adversaire.

Dans le secteur central du front de l'est, plus de trente localités ont été prises à la suite de nos opérations offensives.

Au sud-est de la ligne, des attaques locales de l'ennemi ont échoué. En Laponie, des troupes allemandes et finlandaises ont décimé, au cours de combats violents qui ont duré plusieurs semaines, des forces ennemies comprenant plusieurs divisions. La section cycliste n° 99 a percé, malgré des conditions de terrain très difficiles, une position de casernes ennemies échelonnées en profondeur et défendue avec acharnement.

A la baie de Kandalakcha, des avions ont détruit un pont important de la ligne de Mourmansk.

Au cours de la nuit dernière, des escadilles de combat ont efficacement lancé des bombes explosives et incendiaires sur une base de forces navales légères près de la côte sud de l'Angleterre.

Berlin, 25. — Le haut commandement des forces armées communique qu'hier, en étroite collaboration avec les troupes de l'armée de terre, l'aviation allemande a engagé de fortes escadilles d'avions de combat et de Stukas contre les troupes soviétiques encerclées dans la région du sud de Kharkov.

En rase-mottes, des concentrations de chars blindés furent plusieurs fois dispersées, des colonnes soviétiques de renforts furent décimées et de nombreuses batteries furent réduites au silence par les armes de bord et le jet de bombes. D'autres violentes attaques ont été dirigées contre les voies de retraite soviétiques dans le coude du Donetz, ainsi que contre les forces soviétiques à l'est du Donetz. En chasse libre, au-dessus des espaces de combat, les chasseurs allemands ont, d'après les renseignements parvenus jusqu'à présent, abattu 20 avions soviétiques.

(Lire la suite en deuxième page)

### Nouveau torpillage d'un bateau turc par un sous-marin soviétique

Sofia, 24. — Au cours de la matinée du 23 mai, un sous-marin soviétique se trouvant le long de la côte bulgare, à hauteur de Zarevo, a lancé d'une distance de 1.800 mètres, trois torpilles sur le bateau à moteur turc « Safat ». Le bateau a été coulé par la dernière torpille. Neuf membres de l'équipage ont pu atteindre le rivage.

### DES LÉGIONNAIRES ESPAGNOLS REVENANT DU FRONT DE L'EST DÉFILENT AUX CRIS DE :

#### « GIBRALTAR A L'ESPAGNE »

Madrid, 25. — Les légionnaires revenant du front de l'Est ont défilé à Madrid, drapés en tête et aux sons des musiques militaires devant les personnalités de l'armée, du gouvernement et du parti. Le plupart des combattants étaient décorés de la croix de guerre de 1re ou de 2e classe. Ce défilé se termina par un véritable triomphe : toutes les rues étaient peuplées de dizaines de milliers de spectateurs faisant la haie. Tandis que les légionnaires répétaient : « Gibraltar à l'Espagne », nous exigeons Gibraltar, la foule répondait à l'unisson : « A bas l'Angleterre ».

### Succès allemand au Nord-Est d'Orel

Berlin, 25. — Le haut commandement des forces armées communique que les opérations allemandes de la région de Kharkov. Dans les secteurs central et septentrional du front de l'Est, les troupes allemandes ont remporté des succès au cours de combats offensifs et défensifs. Comme on l'a annoncé ultérieurement, une hardie entreprise de troupes d'assaut a été réalisée au nord-est d'Orel par un groupe de combat allemand.

### M. LAVAL S'EST ENTRETENU A PARIS AVEC LES AUTORITÉS ALLEMANDES

Paris, 25. — M. Pierre Laval, venu à Paris pour assister aux funérailles du cardinal Baudrillard, a eu des entretiens avec les autorités allemandes de l'armée d'occupation, M. de Brinon, secrétaire d'Etat et délégué spécial du gouvernement pour les territoires occupés, assistait à ces entretiens.

### Le Chef du Gouvernement recevra vendredi les Préfets régionaux

Vichy, 25. — M. P. Laval, qui a représenté le Maréchal à l'enterrement du cardinal Baudrillard, retournera mardi en zone non-occupée. Les milieux politiques de Vichy s'attendent pour cette semaine à une vive activité gouvernementale. Ainsi, le Conseil des ministres qui devait avoir lieu dimanche passé et qui avait été remis à cause de l'absence de M. Laval, se tiendra au cours de cette semaine. On attend en outre l'arrivée à Vichy de l'amiral Esteva, résident général de Tuni, qui aura avec le gouvernement des entretiens de nature économique. Par ailleurs, M. Laval recevra, pour la première fois, vendredi prochain, les dix-huit préfets régionaux des zones occupées et non occupées avec qui il discutera également de problèmes économiques.

## Les Japonais sont maîtres de la partie orientale du Tche-Kiang

### Ils ont occupé l'important nœud ferroviaire de Kinhoa

Tokio, 25. — Selon des nouvelles parvenues du front, les opérations japonaises peuvent être considérées comme terminées dans l'Est de la province de Tche-Kiang. Le nœud ferroviaire de Kinhoa, situé à environ 120 kms au Sud d'Hang-Chou a été occupé entre temps. De cette ville, la voie principale du chemin de fer mène vers le Sud-Ouest, tandis qu'une voie secondaire bifurque en direction Nord-Ouest vers Lanhou.

### Les Chinois battent en retraite

Changkaï, 25. — Selon un communiqué du front, le 10e corps d'armée de Tchoung-King, qui se trouve dans la province de Tche-Kiang a commencé sa retraite générale le long de la voie ferrée de Tche-Kiang-Kiang-Si. Les avions chinois ont bombardé sans arrêt les troupes chinoises en retraite, ce qui leur a enlevé toute possibilité de prendre position en vue d'une nouvelle résistance.

(Lire la suite en deuxième page)

### « LE DANGER MENACE L'EMPIRE BRITANNIQUE DE TOUS COTÉS »

a déclaré M. Duff Cooper

Stockholm, 25. — Dans un discours prononcé à l'occasion du Jour de l'Empire, M. Duff Cooper a déclaré :

« Pour la première fois de l'histoire, le danger menace l'Empire de tous côtés. »  
« Pour résister à une attaque simultanée en Europe, en Asie et en Afrique, l'Angleterre devrait, aux dires de Duff Cooper, qui s'est efforcé de justifier les défaites militaires anglaises de ces derniers mois, disposer d'une flotte trois fois plus forte, de contingents de troupes terrestres dix fois plus importants que ceux d'à présent, ainsi que d'une aviation proportionnée. Duff Cooper a déclaré en outre, qu'il voulait résolument prendre à son actif le risque de blesser la modestie de bien des gens en déclarant que le peuple anglais est le plus éminent qu'il y ait jamais eu au monde. »  
« Je crois, a déclaré le politicien britannique, que le peuple anglais est le plus grand peuple de la terre. L'Empire britannique a été bâti par l'esprit d'aventure et le désir du gain de quelques hommes isolés. Enfin, Duff Cooper exprime l'opinion que l'Empire britannique n'avait pas été créé par la violence et que jamais un homme d'Etat britannique n'avait déclaré : « Laissez-nous conquérir ce pays ou un autre. »



Un « coin national » qu'un paysan a installé dans son humble maison en réservant une place d'honneur au portrait de GHANDI. Cette photo caractérise l'état d'esprit qui règne actuellement en Inde. (Ph. Sado).

## La marine marchande des Démocraties a perdu 350 navires

### FAUTE DE VAISSEAUX D'ESCORTE, LES ETATS-UNIS DEVRONT-ILS RENONCER A L'ORGANISATION DE CONVOIS ?

### Au cours de la bataille de la mer de Corail les Américains ont perdu un autre croiseur

Berlin, 25. — On mande de source bien informée :

Dans un communiqué, le département de la Marine des Etats-Unis annonce la perte de 211 navires de commerce dans les eaux des côtes orientales de l'Amérique. Le jour même ou ce communiqué était publié, le nombre avoué des navires coulés se montait à 217. En fait, le chiffre des pertes est beaucoup plus élevé et dépasse les 350 navires. Dans ce nombre ne sont pas compris les 20 navires coulés au cours de la dernière semaine.

### Le rythme des torpillages dépasse celui de la construction

Stockholm, 24. — Les rapports des correspondants particuliers de Londres et de New-York des journaux dominicaux de Stockholm reflètent l'inquiétude grandissante des Anglais et des Américains de l'égard des succès croissants des sous-marins allemands au large des côtes américaines.

(Lire la suite en deuxième page)

### LOTTERIE NATIONALE

### LE PRÉ-TIRAGE DE LA SANTÉ PUBLIQUE

Ce Pré-Tirage, organisé sous le patronage du secrétaire d'Etat à la Santé, aura lieu jeudi 28 mai, vers 21 heures, au Cirque Médrano. Nous rappelons que tous les billets et dixièmes de la Loterie Nationale achetés avant jeudi, 21 h., peuvent gagner l'un des lots (ils vont de 500 fr. à 100.000 fr.) du Pré-Tirage. Et comme ces billets et dixièmes conservent naturellement toutes leurs chances pour le prochain tirage normal de la Loterie Nationale, la Pré-Tirage offre bien ainsi une chance supplémentaire et gratuite.



Un des cuirassés américains de la classe « Maryland », qui vient d'être coulé par un sous-marin italien, au large du Brésil. (Ph. Sado).

## La situation difficile de Tchong-Kai-Chek

PRESSÉS par les Soviétiques de créer un deuxième front, par le général Wavell qui réclame des renforts pour la défense des Indes, par Tchoung-King qui demande de plus en plus d'avions, par l'Australie qui lance des S.O.S., Churchill et Roosevelt ont fait des promesses en déclarant « qu'on trouverait bien les moyens de les tenir ».

Mais ces moyens ne semblent pas encore avoir été découverts et les alliés de l'Angleterre et de l'Amérique continuent à réclamer.

En particulier, le gouvernement de Tchoung-King voit l'avenir immédiat très sombre. Déjà, ainsi qu'on le sait, la population de la capitale de la Chine se trouvant encore sous la domination de Tchong-Kai-Chek et des parents de sa femme, a été invitée à évacuer.

Ceci est la conséquence de l'avance vertigineuse des troupes du Tcheno qui ne laissent aucun répit à leurs adversaires. Après avoir conquis en un temps record une multitude d'îles, après avoir enlevé des citadelles réputées inexpugnables, comme Singapour et Corregidor, les Japonais se donnent actuellement deux buts bien précis : Tchoung-King d'une part, les Indes d'autre part.

A la suite des désastres enregistrés tous ces temps-ci par les Chinois, les troupes de Tchong-Kai-Chek sont mises dans l'impossibilité de poursuivre la résistance. Cette dernière est rendue d'autant plus impossible par le fait qu'après la campagne de Birmanie, les Chinois sont coupés des restes de l'armée britannique qui a dû refluer sur les Indes. Les Chinois ne peuvent donc plus compter que sur eux-mêmes et malgré tout l'acharnement qu'ils pourraient mettre à défendre leur territoire, le résultat de la bataille ne peut plus faire aucun doute.

La fin de la résistance est à ce point inéluctable que nombreux sont ceux qui, en Chine et ailleurs, pensent que le mieux est d'arrêter tout de suite. A ce propos, il est intéressant de relever les déclarations d'un porte-parole du Congrès national hindou qui annonce que Gandhi s'entreferait bientôt avec les envoyés de Tchoung-King aux Indes et qu'il leur conseillerait vivement de faire la paix avec le Japon.

Aussi bien, l'aide des Britanniques aux Chinois ne pourra être reprise de sitôt — si elle peut l'être un jour ! — et en Chine le sentiment se généralise que la défaite est due aux Anglais et aux Américains, ce qui provoque des manifestations hostiles envers les Anglo-Saxons, manifestations qui viennent confirmer les termes dénués d'amabilité de la lettre envoyée aux gouvernements anglais et américain par la maréchale Tchong-Kai-Chek.

Le mahatma Gandhi ne manquera pas d'user de son influence auprès du gouvernement de Tchoung-King pour faire remarquer qu'il peut être encore temps d'obtenir une paix honorable et que cette occasion ne doit pas être perdue.

Ainsi sera mis un terme à la longue période de souffrances imposées aux Fils du Ciel qui, après tant d'autres, commencent à comprendre combien sont illusoire les promesses de coopération anglo-américaine. S. M.

## Six avions anglais abattus au-dessus de la Manche

Berlin, 25. — Le haut commandement des forces armées communique que dans la soirée du 24 mai, six avions britanniques isolés ont effectué des poussées vers la côte française de la Manche. Des chasseurs allemands ont abattu 2 chasseurs britanniques, sans avoir subi eux-mêmes de pertes.

Lundi, vers midi, des contingents de chasse allemands ont poussé au-dessus de la côte française de la Manche. Des avions de chasse allemands du type Focke-Wulf, attaquèrent l'ennemi et le forçèrent à rebrousser chemin. 2 Spitfire ont été abattus. Du côté allemand il n'y a aucune perte à signaler.

D'autre part, on apprend de source militaire, que le 24 mai, des avions de combat allemands ont interceptés des vols de reconnaissance armés au-dessus des îles et des eaux britanniques. Tous les avions sont rentrés à leurs bases avec de précieux renseignements.

Une attaque de chasseurs britanniques a été repoussée par un des appareils de reconnaissance. Un Spitfire a été abattu.

Un avion anglais à Spitfire a été abattu sur la plage de CALAIS. Le pilote, un Polonais, a été fait prisonnier. (Ph. Sado).

mand qui leur était inférieur en armement et en vitesse. L'équipage allemand se défendit néanmoins au moyen de ses armes de bord. Un des chasseurs britanniques percuta dans le champ de tir de la mitrailleuse et s'abîma en flammes. Lors d'une nouvelle attaque déclenchée par les 2 autres Spitfire, l'appareil allemand fut gravement atteint aux ailes. Deux à trois mètres carrés en furent arrachés. Atteint de la sorte, l'avion se retourna et s'abîma. Mais à environ 2.000 m. le pilote parvint à redresser l'appareil. Malgré ses graves avaries, il parvint à rallier sa base. Après un atterrissage réussi, le commandant de l'avion put annoncer : « Mission remplie ».

### Le Congrès du Secours National du Nord a tenu ses assises lundi à Lille

### L'ASSEMBLÉE A PASSÉ EN REVUE L'IMMENSITÉ DE L'EFFORT ACCOMPLI POUR ADOUCIR LE SORT DES PAUVRES GENS.



M. THELLIER DE PONCHEVILLE Délégué du Secours National. (Ph. Réveil).

Le Congrès du Secours National du Nord s'est ouvert lundi, à Lille, sous la présidence de M. Thellier de Poncheville, délégué départemental.

La séance du matin a été consacrée à la lecture de différents rapports : 1° Organisation administrative par M. Besout, chef des Services administratifs départementaux ; 2° Propagande et bond de solidarité par M. Bataille, secrétaire à la collecte et propagande ; 3° Secours en espèces par M. Lereux, sous-délégué pour Orchies ; 4° Ouvroirs et vestiaires par M. Buttrille, sous-délégué pour Douai ; 5° Coordination de la famille du prisonnier de guerre et du S. N. par M. Delaune, sous-délégué de la Famille du prisonnier de guerre pour Valenciennes ; 6° Frères d'honneur et bourses par M. Veitrier, sous-délégué pour Cambrai ; 7° L'organisation d'une sous-délégation par M. Peissonnier, sous-délégué pour Roubaix.

LES PERSONNALITÉS  
A 14 h. 30 s'est ouverte la séance solennelle sous la présidence d'honneur de M. F. Carles, préfet régional, qui était entouré de M. Thellier de Poncheville, délégué du Secours National. (Lire la suite en deuxième page)